## Demetrio Ramos Pérez (1918-1999)

José de la Puente Brunke Pontificia Universidad Católica del Perú

El 10 de julio de 1999 dejó de existir Demetrio Ramos Pérez, ilustre historiador español, que honró a nuestra revista aceptando pertenecer a su Consejo de Redacción desde la fundación de Histórica. Ha sido, sin duda, una de las más destacadas figuras del americanismo español en el siglo XX. Nacido en Valladolid el 3 de diciembre de 1918, en su larga y fecunda existencia fue autor de más de tres decenas de libros y de centenares de artículos publicados en muy diversas revistas científicas. Una idea que debe destacarse especialmente al evaluar su producción académica es la de la amplitud y variedad de los temas que estudió. No fue un investigador ceñido al análisis de unos pocos tópicos o de una época determinada. Todo lo contrario: Demetrio Ramos fue autor de libros fundamentales en los que trató asuntos tan distintos como los viajes de Colón, la figura de Bolívar, los problemas económicos del virreinato peruano o la emigración española a Hispanoamérica en el siglo XIX. Y lo notable es que todas sus obras constituyen contribuciones muy sólidas, que ofrecen visiones verdaderamente originales sobre las materias que estudia.

Analizando tan vasta obra, merece destacarse de modo especial la contribución de Demetrio Ramos al mejor conocimiento de la historia de la América hispánica. En efecto, fue autor de fundamentales aportes que han aclarado —o estudiado sistemáticamente— importantes aspectos de la realidad americana de los siglos XVI, XVII y XVIII. Si bien no es posible mencionar todos esos trabajos, a título de ejemplo nos referiremos a dos de sus libros: su minucioso "El mito del Dorado. Su

génesis y proceso" (Caracas, 1973), volumen de más de setecientas páginas en el que ofrece un exhaustivo análisis de la gestación y desarrollo de dicho mito, presentando además valiosa documentación; y su "Minería y comercio interprovincial en Hispanoamérica (siglos XVI, XVII y XVIII)" (Valladolid, 1970), en el que presenta una visión amplia y clara de dichos temas durante tan vasto marco cronológico. Otra línea de investigación que desarrolló, y cuyos resultados se vieron plasmados también en varios volúmenes, estuvo referida a la Independencia americana, sobre la cual planteó originales interpretaciones. En este sentido, es obligado citar su importante libro "Entre el Plata y Bogotá. Cuatro claves de la Emancipación ecuatoriana" (Madrid, 1978), y sobre todo su "España en la Independencia de América" (Madrid, 1996), sólida monografía, en cuyas seiscientas cincuenta páginas presenta una muy interesante visión de la Independencia del conjunto de los dominios americanos de España.

No fueron pocas sus públicaciones referidas de modo más específico a la historia peruana. Así, en cuanto a la época de la Conquista podemos citar su "Benalcázar y la primera Piura" (Lima, 1972); sobre asuntos económicos y comerciales de la época virreinal es muy conocido su "Trigo chileno, navieros del Callao y hacendados limeños entre la crisis agrícola del siglo XVII y la comercial de la primera mitad del XVIII" (Madrid, 1967); y en torno a los años previos a la Independencia cabe citar su investigación sobre Morales Duárez, titulada "El peruano Morales, ejemplo de la complejidad americana de tradición y reforma en las Cortes de Cádiz" (Madrid, 1966).

Una destacada característica de Demetrio Ramos fue su gran capacidad de iniciativa, que lo llevó a ser el gestor de importantes proyectos. En el ámbito universitario, por ejemplo, a su impulso se debió en buena medida la creación de la Sección de Historia de América en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Valladolid, donde fue catedrático. Allí desplegó una incesante actividad, no solo centrada en la elaboración de sus numerosísimas publicaciones, sino también como impulsor de muy diversos proyectos editoriales —fundamentalmente desde la Casa Museo de Colón, institución que

dirigió en esa ciudad castellana. Así, por ejemplo, entre las revistas que promovió debemos mencionar los "Cuadernos Colombinos", de los cuales han aparecido ya veintidós volúmenes, conteniendo estudios vinculados a la época de Colón y a la figura del descubridor; o los "Cuadernos Prehispánicos", centrados en el mundo precolombino, y de los cuales se han publicado ya dieciséis números. Además de dirigir esas revistas, y en la misma línea de las iniciativas editoriales, fue fundador de la serie "Bernal", que ha servido para la publicación de diversas monografías vinculadas con la historia de América.

En otro orden de cosas, fue muy notable su labor como organizador de congresos y de reuniones científicas diversas. En cuanto a los congresos que organizó en Valladolid, uno estuvo dedicado al estudio del Consejo de Indias (1970); otros tuvieron como temas centrales el Tratado de Tordesillas (1972), el quinto centenario del nacimiento de Bartolomé de las Casas (1974) o el tercer centenario de la promulgación de la Recopilación de Leyes de Indias (1981). Igualmente, organizó el VI Congreso Internacional de Historia del Derecho Indiano. No solo fue eficaz organizador de dichos eventos, sino que se preocupó por lograr la publicación de los trabajos en ellos presentados: así, por ejemplo, "Estudios sobre política indigenista española en América" es el título de los tres importantes volúmenes que contienen los aportes que se consideraron en el Congreso conmemorativo del nacimiento del Padre Las Casas.

Muchas fueron las distinciones que recibió a lo largo de su vida, no solo en su natal España sino también en diversos países hispanoamericanos a los que estuvo muy vinculado. Consideramos que una de las que más satisfacción le produjeron fue la de su elección, en 1986, como Miembro de Número de la Real Academia de la Historia.

No podemos concluir esta nota sin hacer referencia a la calidad humana de don Demetrio. Su nombre está asociado a una excepcional trayectoria académica, pero también a una personalidad de gran empuje y caracterizada, sobre todo, por su cordialidad. Durante sus últimos años ofreció un ejemplo de entereza y de visión optimista de la vida, al afrontar graves problemas de salud, a pesar de los cuales continuó escribiendo,

publicando y participando en reuniones académicas. En esos años finales siguió infundiendo entusiasmo en todos los que se acercaban a él en busca de orientación en sus investigaciones; haciendo evidente, en definitiva, su condición de maestro.